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ACTA 0183 - 2022 1 

SESIÓN ORDINARIA 2 

Acta número 0183 - 2022 correspondiente a la sesión ordinaria celebrada por el Concejo 3 

Municipal de la Municipalidad de Upala, a las nueve horas con trece minutos del 14 de 4 

julio de 2022, llevada a cabo de manera presencial, en la sala de sesiones de la 5 

municipalidad, presidida por Adilia Reyes Calero, con la asistencia de los siguientes 6 

miembros: REGIDORES(AS) PROPIETARIOS(AS) Miguel A. Álvarez Bravo, Adilia 7 

Reyes Calero, Felix P. Martínez Ugarte, Alfredo Ruiz Jiménez, Juan C. Camacho 8 

Espinoza, Hazel Solís Ramírez, Oscar E. Ulate Morales. REGIDORES(AS) SUPLENTES 9 

Walter Catón Lezama, Mariana Briones Olivares, Alfredo Lara Parrales, Raquel Cascante 10 

Alanís, Cristina Urbina Espinoza, Digna Espinoza Romero. SÍNDICOS(AS) 11 

PROPIETARIOS(AS) María Eloísa Ruiz Ruiz, Francisca Ortiz Chevez, Mileydy Quirós 12 

Herra, Cinthya Pérez B, Mayra Potoy Chevez, Luis W. Tenorio García. SECRETARIO(A) 13 

Arellys Pérez Castillo. ALCALDESA MUNICIPAL Sra. Aura Yamileth López Obregón, 14 

Ausentes: Regidores Propietarios (as); Sonia Villavicencio Escamilla, Síndicos (as) 15 

Propietarios (as); Damaris Castaño Campos, Jose L. Cortes Zúñiga, Maynor Salgado 16 

Salazar, Gerardo Quesada Quesada, Diana C. Ortiz Gómez. Síndicos (as) Suplentes; 17 

Mélida Miranda Romero, Rafael A Romero Carrillo. ------------------------------------------------- 18 

LECTURA Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. ---------------------------------------------- 19 

CAPÍTULO I. APROBACIÓN DE ACTAS.  --------------------------------------------------20 

CAPÍTULO II. ATENCIÓN AL PÚBLICO. ------------------------------------------------------------- 21 

CAPÍTULO III. INFORME DE COMISIONES. ---------------------------------------------------------22 

CAPÍTULO IV. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. --------------------------------------------23 

CAPÍTULO V. PRESENTACIÓN DE MOCIONES. --------------------------------------------------24 

CAPÍTULO VI. ASUNTOS DE ALCALDÍA. -----------------------------------------------------------25 

CAPÍTULO VII. ASUNTOS VARIOS. -------------------------------------------------------------------26 

NOTA: La Presidencia Municipal una vez comprobado el quorum, somete a votación el 27 

orden del día, mismo que es aprobado por la totalidad de los (as) regidores (as) 28 

presentes. -------------------------------------------------------------------------------------------------------29 

CAPÍTULO I. APROBACIÓN DE ACTAS. Acta No. 0181-2022 y 0182-2022. ---------------30 

ARTICULO 1.  Regidor Juan Carlos Camacho, pág. 8, línea 15, léase correctamente 31 

“sería bueno hacer otras preguntas a COOCIQUE R.L”. En la pág. 10, línea 14, “la otra 32 

semana hay visita de la alcaldesa para ver caminos afectados”. En la pág. 13, línea 7, 33 

léase correctamente “solo las dos primeras sesiones extraordinarias”. ------------------------ 34 
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ACUE No. 001858 El Concejo Municipal por unanimidad no habiendo más observaciones 1 

ni recomendaciones da por aprobada el Acta No. 0181 – 2022, de sesión ordinaria del 2 

jueves siete de julio de dos mil veintidós, la cual ha sido aprobada por los regidores (as); 3 

Miguel A. Álvarez Bravo, Adilia Reyes Calero, Felix P. Martínez Ugarte, Alfredo Ruiz 4 

Jiménez, Juan C. Camacho Espinoza, Hazel Solís Ramírez, Oscar E. Ulate Morales. ---- 5 

ARTICULO 2. Regidor Juan Camacho Espinoza, pág. 1, línea 10, anotar a Hazel Solís 6 

Ramírez, ella estuvo en la sesión, en la misma página, línea 33, léase correctamente 7 

“esta fue vista”. En la pág. 2, línea 7, entiéndase “la presidencia municipal procede a 8 

ceder la palabra a los representantes”. En la misma página, línea 13, léase correctamente 9 

“y los ramales, pero solo se intervinieron dos, las demás”. En la pág. 3. Línea 5, 10 

entiéndase “olvidada”, en esa misma página, línea 9, léase correctamente “le solicito a 11 

los concejos de distrito”, en esa misma página, línea 19, entiéndase “por la cantidad de 12 

trabajo”, en esa misma página, línea 39, léase correctamente “en la gira que hice se envió 13 

el presupuesto extraordinario, cuando llegue”. -------------------------------------------------------- 14 

Regidora Adilia Reyes Calero, pág. 3, línea 13, entiéndase “hay una cantidad de 15 

solicitudes que llegan a la UTGV”, en la misma página, línea 15, léase correctamente 16 

“hemos atendido”. -------------------------------------------------------------------------------------------- 17 

ACUE No. 001859 El Concejo Municipal por unanimidad no habiendo más observaciones 18 

ni recomendaciones da por aprobada el Acta No. 0182 – 2022, de sesión extraordinaria 19 

del viernes ocho de julio de dos mil veintidós, la cual ha sido aprobada por los regidores 20 

(as); Miguel A. Álvarez Bravo, Adilia Reyes Calero, Felix P. Martínez Ugarte, Alfredo Ruiz 21 

Jiménez, Juan C. Camacho Espinoza, Hazel Solís Ramírez, Oscar E. Ulate Morales. ---- 22 

CAPÍTULO II. ATENCIÓN AL PÚBLICO. -------------------------------------------------------------23 

ARTÍCULO 1. La presidencia municipal procede a realizar el proceso de juramentación 24 

de miembros de Juntas de Educación, Juntas Administrativas y Comités de Caminos que 25 

requieren del debido proceso de juramentación. -----------------------------------------------------26 

INCISO A). Junta de Educación Esc. Los Tijos: Rafael Ángel Barahona Muñoz – cedula 27 

2 0423 0875. -------------------------------------------------------------------------------------------------- 28 

ARTÍCULO 2.  La Presidencia Municipal cede el espacio a miembros del Comité de 29 

Caminos del Carmen de Guayabal, Sra. Maureen Contreras - secretaria del comité, Sr. 30 

Milton Leiton - secretario del comité, Sr. Jacksin Leiton - presidente del comité, Sr. Alfredo 31 

– vicepresidente del comité, quienes llegan a presentar las problemáticas que está 32 

presentando el camino código: 466 y el camino código: 270. ------------------------------------- 33 

Sra. Aura Yamileth López, buenos días señores del consejo y del comité, por el incidente 34 

que se dio hoy, los compañeros de la unidad técnica, están atendiendo una emergencia 35 

que se dio en bijagua, después se desplazaran para su comunidad, le acabo de 36 
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mencionar a Pablo para que también inspeccione lo que ustedes acaban de mencionar, 1 

alcantarillas y puentes, con relación a esta problemática, lo que se hace siempre es que 2 

van los compañeros inspectores y se valora cuanto de presupuesto, como se va a atender 3 

el problema, desde esa perspectiva, se trabaja mejor. En relación a lo que usted 4 

mencionaba, quiero informarle que esta administración está trabajando con obras de 5 

sistema público, se hace en línea, entonces si yo incluyo un código solamente a ese 6 

código se le puede aplicar el material, yo si me comprometo e inclusive les invito para la 7 

próxima reunión de la junta vial para que ustedes puedan consternar las problemáticas, 8 

los podemos atender para que revisemos eso, y si son pocos kilómetros que se haga una 9 

sola ruta. Vamos poco a poco y si tienen toda la razón, en honor a la verdad es poco el 10 

presupuesto que recibimos para invertir en las comunidades, yo quisiera que todas las 11 

carreteras estuvieran en buen estado, pero mi compromiso viene desde el 2020 y estoy 12 

tratando de hacer todo lo posible por resolver los problemas prioritarios. Se están 13 

trabajando con todas las emergencias que se reportaron al 911, así que vamos a 14 

valorarlo, la próxima reunión con la junta vial nos vamos a comunicar con ustedes para 15 

tomar nota. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 16 

CAPÍTULO III. INFORME DE COMISIONES. ---------------------------------------------------------17 

ARTICULO 1.  No habiendo informes de las comisiones permanentes se continua con el 18 

orden de la agenda. ------------------------------------------------------------------------------------------19 

CAPÍTULO IV. LECTURA DE CORRESPONDENCIA. --------------------------------------------20 

ARTÍCULO 1. Se recibe vía correo electrónico el 06 de julio del 2022. Municipalidad de 21 

Esparza. Dar voto de apoyo a moción presentada sobre el respaldo y aprobación del 22 

proyecto de ley 22 569, “convenio 190 de la OIT sobre acoso y violencia en el mundo del 23 

trabajo”. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------24 

ACUERDO 001860 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda dar voto de apoyo a 25 

moción presentada sobre el respaldo y aprobación del proyecto de ley 22 569, “convenio 26 

190 de la OIT sobre acoso y violencia en el mundo del trabajo”. APROBADO. --------------27 

ARTICULO 2. Se recibe vía correo electrónico el 07 de julio del 2022. Departamento 28 

financiero. Se envía modificación sin ninguna solicitud expresa. --------------------------------29 

NOTA: valorar documento. ---------------------------------------------------------------------------------30 

ARTICULO 3. Se recibe vía correo electrónico el 05 de julio del 2022. Soluciones Dos 31 

por Tres S.A. Solicitud de inspección de obras para ser aceptadas por la Municipalidad 32 

de Upala. Proyecto Miravalles, Colonia Puntarenas. ------------------------------------------------33 

ACUERDO 001861 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda valorar solicitud y 34 

enviar a departamento correspondiente para la toma de decisiones. APROBADO. --------35 

ARTICULO 4. Se recibe vía correo electrónico el 12 de julio del 2022. Geotecnologías. 36 

Solicitud de audiencia para exponer resultados del proyecto de creación del mapa 37 

catastral. Tiempo estimado 35 a 45 minutos. ---------------------------------------------------------- 38 
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ACUERDO 001862 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda convocar el día 26 de 1 

julio a una sesión extraordinaria a la Directora Regional y ceder el espacio a 2 

Geotecnologia para exponer resultados del proyecto de creación del mapa catastral. 3 

APROBADO. ---------------------------------------------------------------------------------------------------4 

ARTICULO 5. Fundecooperacion. Plan de acción para la adaptación climática, cantón de 5 

Upala. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------6 

ACUERDO 001863 El Concejo Municipal por unanimidad ACUERDA dar por recibido el 7 

documento y valorar acciones post entrega. APROBADO. ----------------------------------------8 

ARTICULO 6. Se recibe vía correo electrónico el 11 de julio del 2022. Instituto de 9 

Fomento Asesoría Municipal (IFAM). Información sobre compromiso a reverdecer 10 

ciudades y mejorar las áreas urbanas para todas las personas mediante proyecto de 11 

cooperación internacional. ----------------------------------------------------------------------------------12 

ACUERDO 001864 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda remitir a la comisión 13 

de medio ambiente la información sobre compromiso a reverdecer ciudades y mejorar las 14 

áreas urbanas para todas las personas mediante proyecto de cooperación internacional 15 

para valoración. APROBADO. -----------------------------------------------------------------------------16 

ARTICULO 7. Unión Nacional de Gobiernos Locales (UNGL). Revista acción municipal, 17 

notas informativas. -------------------------------------------------------------------------------------------18 

NOTA: Se da por conocido. --------------------------------------------------------------------------------19 

ARTICULO 8. Se recibe vía correo electrónico el 08 de julio del 2022. Unión Nacional de 20 

Gobiernos Locales (UNGL). Consulta a secretarias municipales. -------------------------------21 

NOTA: Se da por conocido. --------------------------------------------------------------------------------22 

ARTICULO 9. UPA Animales. Resumen de la razón de ser de UPA Animales. -------------23 

NOTA: Se da por conocido. --------------------------------------------------------------------------------24 

ARTICULO 10. Se recibe vía correo electrónico el 30 de junio del 2022. Municipalidad de 25 

los chiles. Notificación de acuerdo: “Declarar de interés cantonal el proyecto denominado 26 

compra de terreno y construcción del centro de control del dolor y cuidados paliativos, 27 

hospital Los Chiles. Solicitud de apoyo a los consejos municipales de Guatuso, Upala, 28 

San Carlos”. ----------------------------------------------------------------------------------------------------29 

ACUERDO 001865 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda brindar voto de apoyo 30 

a proyecto “compra de terreno y construcción del centro de control del dolor y cuidados 31 

paliativos, hospital Los Chiles. APROBADO. ----------------------------------------------------------32 

ARTICULO 11. Se recibe vía correo electrónico el 06 de julio del 2022. Presidencia 33 

ejecutiva RECOPE. Leer nota enviada en respuesta a solicitud expresa de este Consejo 34 

Municipal. -------------------------------------------------------------------------------------------------------35 

NOTA: Valorar nota de respuesta. -----------------------------------------------------------------------36 

ARTICULO 12. Se recibe vía correo electrónico el 06 de julio del 2022. Vecinos de la 37 

comunidad de Los Laureles. Solicitud de envío de materiales ya aprobados para la 38 

comunidad. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 39 
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ACUERDO 001866 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda valorar solicitud de 1 

envío de materiales ya aprobados para la comunidad y enviar dicha solicitud a 2 

departamento correspondiente. APROBADO. --------------------------------------------------------3 

ARTICULO 13. Se recibe vía correo electrónico el 12 de julio del 2022. JICA Agencia de 4 

cooperación internacional de Japón. Curso sobre “reducción y manejo de desastres 5 

volcánicos para países de América Central y del sur”. ----------------------------------------------6 

NOTA: Se da por conocido. --------------------------------------------------------------------------------7 

ARTICULO 14. Se recibe vía correo electrónico el 08 de julio del 2022. Ministerio de 8 

cultura y juventud. Informe festival nacional de las artes. ------------------------------------------9 

NOTA: Se da por conocido. --------------------------------------------------------------------------------10 

ARTICULO 15. Sinirube. Sesión de acercamiento a gobiernos locales, 21 de julio, 2022. 11 

Hora: 9:00 am. Auditorio IFAM. ---------------------------------------------------------------------------12 

NOTA: Se da por conocido. --------------------------------------------------------------------------------13 

CAPÍTULO V. PRESENTACION DE MOCIONES. --------------------------------------------------14 

ARTICULO 1. No habiendo presentación de mociones se continua con el orden. ----------15 

CAPÍTULO VI. ASUNTOS DE ALCALDÍA. -----------------------------------------------------------16 

ARTÍCULO 1.  Aura Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal, Municipalidad de 17 

Upala, hace lectura del oficio MU – ALM – OFIC – 0528 – 07 – 2022, con fecha del 14 de 18 

julio de 2022, dirigido al Concejo Municipal. -----------------------------------------------------------19 

ACUERDO 001867 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 20 

(as) propietarios (as): Miguel A. Álvarez Bravo, Adilia Reyes Calero, Félix P. Martínez 21 

Ugarte, Alfredo Ruiz Jiménez, Juan C. Camacho Espinoza, Hazel Solís Ramírez, Oscar 22 

E. Ulate Morales. ACUERDAN dejar sin efecto el acuerdo N°0181-2022 del jueves 07 de 23 

julio de 2022, donde se le otorga prorroga de 2 meses con permiso sin goce salarial al 24 

Sr. Wilson Espinoza Cerdas, vice alcalde primero de la Municipalidad de Upala. Por tanto, 25 

el permiso concluye el 14 de julio del 2022, reintegrándose a sus labores municipales el 26 

día 15 de julio del 2022. APROBADO Y EN FIRME. ------------------------------------------------27 

ARTICULO 2. Sra. Aura Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal, Municipalidad de 28 

Upala, cede el espacio al compañero Luis Diego. ---------------------------------------------------29 

Gracias señora Alcaldesa, buenos días a todo el concejo municipal, es sobre una nota 30 

que viene dirigida de la Dirección de Ministerio de Educación, la Regional, me voy a 31 

permitir a dar lectura (el señor Diego hace lectura del documento). Entonces lo que 32 

solicita el asesor regional de educación física, es que me pide una colaboración en donde 33 

les explique el evento que están tratando de organizar, la idea es que se llegue a tomar 34 

un acuerdo en donde se les permita el cierre parcial de la calle que va entre la UNED y 35 

el INA, Barrio El seguro, para el día jueves 28 de julio, en un horario de 8:00 am a 2:00 36 

pm, como ya se los he solicitado en otras ocasiones, le corresponde a este concejo 37 

otorgar el permiso para que se puedan llevar a cabo las actividades deportivas en ese 38 

sector, señora presidenta.---------------------------------------------------------------------------------- 39 



Acta 183- 2022 
14 de julio de 2022 

6 
 

ARTICULO 3. Presidenta del Consejo, Adilia Reyes, gracias Diego, bueno la solicitud 1 

entonces es cerrar la entrada del INA, para realizar estas actividades deportivas. ---------2 

ACUERDO 001868 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 3 

(as) presentes, ACUERDA otorgar el permiso del cierre parcial de la calle que va entre la 4 

UNED y el INA, Barrio El seguro, para el día jueves 28 de julio, en un horario de 8:00 am 5 

a 2:00 pm, para que se pueda realizar la final regional de pista y campo del programa 6 

juegos estudiantiles 2022. APROBADO EN FIRME. ------------------------------------------------7 

ARTICULO 4. La presidencia municipal cede espacio al Sr. Alberto Villalobos M – 8 

Coordinador Dpto. Financiero – Contable, quien hará exposición del informe de ejecución 9 

presupuestaria, adelante Alberto. ------------------------------------------------------------------------10 

ARTICULO 5. Sr. Alberto Villalobos, buenos días compañeros, con este trámite 11 

estaríamos finalizando el periodo 2021, la liquidación del presupuesto 2021. 12 

Seguidamente lo que vamos a ver es para dar a conocer al concejo la ejecución de los 13 

compromisos del 2021, el cual fue aprobado el 14 de enero del 2022 por el honorable 14 

concejo, se aprobaron y tenía tiempo el primer semestre del 2022 para su respectiva 15 

ejecución. -------------------------------------------------------------------------------------------------------16 

Sra. Yamileth López Obregón, es importante señores miembros del concejo ver el 17 

esfuerzo, ver cómo vamos mejorando, cuando llegamos estábamos un poco reservados 18 

por toda la situación que ustedes ya conocen, pero hay que destacar que se ven mejores 19 

resultados y eso es importante que se valore, vamos súper bien, hay un porcentaje 20 

bastante favorable. -------------------------------------------------------------------------------------------21 

Sra. Adilia Reyes Calero, compañeros si hay alguna consulta para Alberto. -----------------22 

Sr. Oscar Ulate Morales, muchas gracias Alberto por la exposición, para quedar bastante 23 

claros, un par de preguntillas, por ejemplo, cuando hablamos de recurso especifico, hace 24 

referencia a los recursos que no se habían ejecutado que están comprometidos, que nivel 25 

de compromiso tienen, son recursos que tienen nombre y apellido y es imposible 26 

cambiarlo de rumbo, así es lo que estamos tratando de entender, esto lo comento porque 27 

me llama la atención una nota de la prensa, por eso le pregunto, son recursos que están 28 

siendo muy específicos para obras específicas y que no se pueden tocar, en eso estamos 29 

claros y cuando hablamos sobre esos 200 y resto millones de colones en la liquidación  30 

2021 es un monto que debe incorporarse junto con los comprometidos a una 31 

extraordinaria, así es, esos superávit uno donde se concentran, en unidad técnica u otro 32 

departamento. -------------------------------------------------------------------------------------------------33 

Sr. Alberto Villalobos, ya esos 221 millones están destinados, por ejemplo si hablamos 34 

de recurso del acueducto, son específicos, yo no puedo tomar recursos del acueducto, y 35 

pasarlos a otros servicios, tienen que ser específicos en el servicio, la ley permite que el 36 

10% de recargo pase en el caso del acueducto, a la administración por el soporte que 37 

debe tener digamos el apoyo administrativo, pero incluso los recursos que son por ley 38 

también son bien específicos y claros el destinado de cada uno de ellos, pero los recursos 39 

libres no, doña Yamileth puede disponer y destinarlos a donde sea por eso es que se 40 



Acta 183- 2022 
14 de julio de 2022 

7 
 

llaman recursos libres. Aquí tenemos con toda la certeza cuál es el destino de cada uno 1 

de estos montos, están muy establecidos, muy determinados, ya prácticamente estos 2 

montos están totalmente clasificados, porque incluso en el extraordinario N° 2 ya se 3 

habían destinado todos los montos y lo que quedaba por la liquidación de los 4 

compromisos eran 185 millones pero ya también están claramente definidos cuáles son 5 

sus destinos.----------------------------------------------------------------------------------------------------6 

Sra. Yamileth López Obregón, todo ya está asignado y ha sido validado, presentado por 7 

la administración y validado por el concejo, más que todo es un mero trámite lo que se 8 

está haciendo para continuar, como lo decía Alberto, lo que está presupuestado en el 9 

extraordinario N°2 ya tiene nombre y apellidos, es solamente un trámite en este sentido.-10 

Sr. Alfredo Ruiz, Don Alberto para que me explique un poquito, en ingreso y egreso hay 11 

casi 6 mil millones sin ejecutar. ---------------------------------------------------------------------------12 

Sr. Alberto Villalobos, no, el presupuesto total es de 6 794, ese es el presupuesto tanto 13 

de ingresos como de egresos, lo que se presupuestó para el año 2021, la parte de 14 

egresos se ejecutaron 5 280 alcanza un 80% en la parte de ingresos es mayor 7 396 15 

porque los recursos del acueducto no se incorporaron en el presupuesto pero siempre 16 

hay que revelar los en el documento de liquidación presupuestaria. Ya con este trámite 17 

estaríamos cerrando el presupuesto 2021, ya quedaría definitivo, ya no cambiaría más. -18 

Sra. Adilia Reyes Calero, ese sería entonces el informe de ejecución presupuestaria 19 

2021, como decía doña Yamileth es un mero informe nada más de lo que se ejecutó, de 20 

lo que está comprometido y de lo que ya ha sido visto y aprobado por el concejo. ---------21 

ACUERDO 001869 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 22 

(as) propietarios (as): Miguel A. Álvarez Bravo, Adilia Reyes Calero, Félix P. Martínez 23 

Ugarte, Alfredo Ruiz Jiménez, Juan C. Camacho Espinoza, Hazel Solís Ramírez, Oscar 24 

E. Ulate Morales. ACUERDAN aprobar el informe de ejecución presupuestaria 2020- 25 

2021. APROBADO EN FIRME. ---------------------------------------------------------------------------26 

Sr. Oscar Ulate Morales, si me lo permiten, ya fue aprobado no se hará ningún cambio, 27 

pero me gustaría hacer mención de algunos puntos, considera usted que en la ejecución 28 

2020-2021 es la base suficiente como para decir el 2022-2023-2024 tener parámetros 29 

para hacer comparaciones, tenemos suficiente criterio en la ejecución 2020-2021 para 30 

que en el 2022-2023-2024 podamos estar hablando de ese piso de esa parámetro, o 31 

todavía tengo que devolverme 2019-2018-2017.-----------------------------------------------------32 

Sr. Alberto Villalobos, toda la historia cuenta, en este análisis del 2017 al 2021 digamos 33 

podemos ver cómo ha crecido esta forma de ejecutar los recursos, que es una manera 34 

válida para poder ejecutar los recursos adjudicados en el periodo, la idea es que este 35 

método de presentar los recursos valla definiendo para en el propio periodo ejecutarlos 36 

sin tener que ir al primer semestre del siguiente año, para poder ejecutarlo, y sería lo más 37 

sano. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------38 

Sr. Oscar Ulate Morales, las comparaciones son buenas, de eso no hay duda pero 39 

siempre se han dicho las cosas malas de las administraciones pasadas y eso ya no nos 40 
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interesa a nosotros, estos parámetros van a ser el piso nuestro para decir el crecimiento 1 

que va a tener la administración o las administraciones que vengan para establecer o 2 

brindar un presupuesto de forma adecuada como usted lo acaba de señalar, esa era la 3 

respuesta que quería escuchar, entonces de hecho nos va a servir como piso 2020-2021 4 

para decir aquí estamos creciendo. Es importante un poco de historia, pero ya, no se 5 

señalan cosas buenas de las administraciones pasadas solo cosas malas, pensemos en 6 

lo que queremos ahorita y en lo que hemos logrado, y a mejorar. -------------------------------7 

Sra. Yamileth López Obregón, no comparto en parte de lo que expresa don Oscar porque 8 

desde los parámetros anteriores debemos de revisar bien, aquí estamos viendo, porque 9 

inclusive las años anteriores al 2020 fue un proceso caótico para la administración actual, 10 

sin embargo, tenemos que ir viendo toda la línea, como vamos creciendo, los que saben 11 

de planificación saben que hay que retroceder por lo menos 5 años para ver cómo vamos 12 

trabajando y en ese sentido, el 2021 ha sido un año bastante difícil, se trabajó con tres 13 

presupuestos 2019-2020-2021, sin embargo, debo reconocer el trabajo que hicieron para 14 

poder ejecutar este porcentaje tan importante y también depende de la administración 15 

que tanto le damos énfasis y en eso quisiera agradecerle al Concejo Municipal, porque 16 

ahora con eso que separamos el departamento de hacienda, eso nos ha permitido que 17 

el coordinador actual le dé seguimiento. Quería informales que hiciéramos una sesión 18 

con ustedes porque vieras que estoy muy satisfecha con el trabajo que se está 19 

realizando, el objetivo nuestro es que los recursos se ejecuten el mismo año, y este año 20 

vamos muy bien, yo creo que vamos a tener esa posibilidad porque se le ha dado 21 

seguimiento se están buscando nuevos funcionarios, entonces todo depende también de 22 

la administración, talvez muchos dirán no hemos trabajado tanto en lo externo pero si 23 

aquí se ha hecho una revolución bastante innovadora en los procesos administrativos, 24 

colaboradores han aportado a eso, yo como alcaldesa me encantaría que los recursos 25 

se puedan ejecutar el mismo año y no tener que esperar. El 2021 fue un gran reto, pero 26 

logramos crecer así que muchas gracias señores del concejo porque ustedes pusieron 27 

su granito de arena. ------------------------------------------------------------------------------------------28 

ARTICULO 6. Aura Yamileth López Obregón, alcaldesa municipal, Municipalidad de 29 

Upala, hace lectura del oficio MU – ALM – OFIC – 0511 – 07 – 2022, con fecha del 14 de 30 

julio de 2022, dirigido al Concejo Municipal. -----------------------------------------------------------31 

Sr. Oscar Ulate Morales, pregunto antes de votar, no sé si la administración se ha tomado 32 

la molestia de saber si tiene idoneidad la Asociación para hacer depósitos. -----------------33 

Sra. Yamileth López Obregón, no es la molestia, si tienen, todo lo revisamos, no se les 34 

está depositando, pues estamos acatando las recomendaciones. Todo está en orden. ---35 

ACUERDO 001870 El Concejo Municipal con los votos positivos de los siete regidores 36 

(as) propietarios (as): Miguel A. Álvarez Bravo, Adilia Reyes Calero, Félix P. Martínez 37 

Ugarte, Alfredo Ruiz Jiménez, Juan C. Camacho Espinoza, Hazel Solís Ramírez, Oscar 38 

E. Ulate Morales, ACUERDAN la firma por parte de la señora alcaldesa Aura Yamileth 39 

López Obregón del convenio de transferencia entre la Municipalidad de Upala y la 40 
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Asociación de Desarrollo Integral de Colonia Puntarenas. APROBADO Y EN FIRME. ---- 1 

CAPÍTULO VII. ASUNTOS VARIOS. ------------------------------------------------------------------2 

ARTÍCULO 1. Sr. Juan Camacho Espinoza. Hay una comunidad que me está pidiendo 3 

que les informe que ellos están en un convenio, Edwin hoy me comento como que ellos 4 

le iban a dar un poco de mantenimiento a la zona del Salto hacia Santa Rosa, porque, 5 

bueno hoy me toco volver a pasar por ahí y vi que la vía está bastante huequiada, pero 6 

ellos más que nada se quejan del primer puente que esta hacia la comunidad del salto, 7 

gracias a la recomendación que hizo doña Yamileth están pasando menos los camiones 8 

y gracias a Dios no se siguió deteriorando, pero lo que ellos pelean o dicen es que el 9 

puente queda más bajo que las entradas, donde viene digamos el tratamiento asfaltico, 10 

al estar más bajo el puente todos los carros tiene que frenar entonces dañan lo que es la 11 

entrada de los puentes, entonces lo que quieren ver es, como se hace en este caso, si 12 

se rellena el puente o ver que se hace, porque hasta que exista ese desnivel va a estar 13 

ese problema. Muchas gracias, eso es lo que me están preguntando. -------------------------14 

Sra. Yamileth López Obregón, lo que procede es hacer la inversión verdad, nada más 15 

que si quiero ser clara, ahorita estamos con todas las emergencias, primero están las 16 

emergencias y si por eso voy a ser una alcaldesa no tan apetecida no puedo hacer 17 

mucho, no hay recursos, los recursos 2022 ya están presupuestados. De las tres 18 

vagonetas solo dos están funcionando, vieras que complicado porque como alcaldesa 19 

me gustaría que todas las rutas estuvieran en excelente estado, sin embargo, tenemos 20 

que elegir y talvez no todas las elecciones que se hagan van a ser las que las 21 

comunidades quisieran pero estamos trabajando en las prioridades, primero estamos 22 

atendiendo las emergencias, hay cualquier cantidad de emergencias, y también a los 23 

caminos que están más deteriorados, tras de eso, tenemos solo un poco de lastre, 24 

entonces ahí estamos rogándole a Dios de que ojala pronto contemos con nuevos 25 

recursos, pero si vamos a ser la inspección para ver como se les puede colaborar. -------26 

Sr. Juan Camacho Espinoza, ya con solamente de que vayan a realizar la inspección es 27 

bastante para ellos, aunque no haya recursos ahorita, saben que más adelante se va a 28 

arreglar. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------29 

Sra. Yamileth López Obregón, estamos en este momento elaborando el presupuesto 30 

2022 con los recursos que tenemos, si no se pudiera resolver la situación con maquinaria 31 

podríamos dejarlo para el otro año, pero ahí lo vamos a contemplar, créame que estamos 32 

tratando de hacer lo mejor para el cantón. -------------------------------------------------------------33 

Sr. Juan Camacho Espinoza, habíamos hablado del grupo de ciclismo de Upala, no sé si 34 

Oscar también ira a comentar algo sobre eso, que salió ahí que no van a ir a juegos 35 

nacionales porque el comité de deportes no logró inscribirlos, pero la información que 36 

tenía la perdí en el celular no sé si alguien más la puede facilitar. ------------------------------37 

Sr. Oscar Ulate Morales, para referirme de una vez al tema, no solamente es eso que 38 

nos menciona Juan Camacho, es que últimamente no creo que seamos ajenos a las 39 

redes sociales, atletas de nuestro cantón han ganado un montón, por ejemplo, atletismo 40 
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tuvieron el pase para Cañas, ciclismo obviamente no hubo excepción. Hay un montón de 1 

situaciones que no calzan, entonces la verdad es que hablar sobre la leche derramada 2 

en este momento no vamos a lograr absolutamente nada, simplemente nos referimos a 3 

lo que nos dicen las redes sociales, he recibido bastantes mensajes y llamadas respecto 4 

al tema, yo soy parte de la comisión de deporte y cultura y es responsabilidad de esta 5 

comisión asumir el papel, yo traigo la propuesta para los compañeros de que primero; 6 

llamar al Comité cantonal para que nos dé una explicación de que es lo que está pasando, 7 

no sé si ustedes saben que nosotros tenemos que ir a juegos nacionales y no se ha 8 

convocado a ni un solo entrenador, como vamos a ir a juegos nacionales sin un 9 

entrenador por ejemplo, la verdad hay muchas preguntas, yo quería el apoyo de ustedes 10 

para llamar al Comité cantonal para que nos brinden una explicación, podría inclusive 11 

aprovecharse la sesión extraordinaria ya que hay varios temas, yo sé que para algunos 12 

les importa poco o nada el deporte pero esta es una exigencia que nos está dando a 13 

nosotros, lamentablemente se habla de que hay superávit en el comité cantonal de 14 

deportes, por eso me alegro mucho la presentación que hizo Alberto, veo que se ha 15 

trabajado en ese aspecto por lo tanto, es justo pedirlo al comité cantonal de deportes. 16 

Entonces serian dos cosas; primero, solicitar al comité cantonal de deportes que se haga 17 

presente el día 26 de julio para que nos den una explicación acerca de los últimos 18 

acontecimientos que ha suscitado básicamente a los atletas que no se han inscrito en 19 

juegos nacionales, y la no contratación de entrenadores y el supuesto superávit que hay 20 

en el comité y segundo es solicitar de forma velente y no dé por favor, yo creo que eso 21 

es lo que ha fallado acá, solicitar los documentos que pide el código municipal para ser 22 

analizados y obviamente discutidos antes de que se apruebe cualquier presupuesto del 23 

comité cantonal.------------------------------------------------------------------------------------------------24 

ARTÍCULO 2. Sra. Adilia Reyes Calero, alguien dejo una nota del comité cantonal de 25 

deportes, (hace lectura de la nota), esta era la nota aclaratoria de parte del comité para 26 

el Concejo. ------------------------------------------------------------------------------------------------------27 

Sr. Miguel Ángel Álvarez B, voy a referirme un poquito al tema este, esta carta viene 28 

dirigida a nosotros, bueno me parece que es una carta de amor, no es eso lo que 29 

buscamos, ahí en ningún momento dice cuanto han invertido en equis cosa, para todo el 30 

presupuesto que ellos manejan, aquí hay mucha tela que cortar, y no me parece que 31 

haya un buen manejo por parte de comité cantonal, y todo ese bla bla que mandaron ahí, 32 

alguien se lo creerá pero yo no le creo todo ese cuento, eso es muy bonito hay que ir allá, 33 

no ellos tienen que venir acá a decirnos en que han invertido, o que tienen programado, 34 

cierto no, eso es lo que tienen que hacer, ellos tienen el deber y la obligación de venir a 35 

este concejo a dar explicaciones. ------------------------------------------------------------------------36 

Sra. Adilia Reyes Calero, sería importante convocarlos para que ellos nos vengan a 37 

explicar, la idea aquí no es criticarlos, ni juzgar su trabajo, la idea es escucharlos, y que 38 

ellos puedan exponer sus opiniones, es muy bonito criticar el trabajo de los demás pero 39 

eso no se vale máxime si no están, pero lo más importante es que aquí podamos hacer 40 
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las preguntas necesarias y que ellos puedan exponer lo que han hecho, porque nada 1 

hace uno con estar hablando con eso no vamos a arreglar nada, y que traigan los 2 

informes que les hemos pedido. --------------------------------------------------------------------------3 

Lic. Callejas – Asesor Legal Concejo, esta problemática con el comité cantonal pareciera 4 

que se viene agravando y nada más quería hacerle una recomendación al concejo, el 5 

comité cantonal es un ente adscrito al concejo y hay un tema de relación inter orgánica 6 

de relación entre el concejo y este comité, entonces según la norma, el art 9917 de la ley 7 

general dice que cuando existe este tipo de relación jerárquica inter orgánica, el ente 8 

superior tiene facultades de vigilancia y de control del órgano inferior, es decir, en este 9 

caso el concejo tiene competencias y responsabilidades de supervisar, vigilar y corregir 10 

la función del inferior, la recomendación que yo quería hacer es que tenemos información 11 

de la ineficiencia e ineficacia del comité, pareciera que hay razones suficientes para que 12 

este consejo pudiera supervisar y controlar el accionar del comité, además valorar la 13 

revocatoria de los nombramientos de los señores del concejo, en caso de que fuera 14 

necesario. Es tan responsable el supervisado como el supervisor. Era un criterio de 15 

advertencia a este honorable concejo para que valoren la situación que se está 16 

presentando. ---------------------------------------------------------------------------------------------------17 

Sr. Oscar Ulate Morales, muchas gracias don Cristian creo que usted nos está diciendo 18 

claramente que hay una corresponsabilidad, creo que el código dice primera semana de 19 

julio, apliquemos la regla, cual es el problema, ahí están los informes, ahí está todo, ellos 20 

pretenden que nosotros leamos todo eso, a lo que interpretemos nosotros, la idea es que 21 

propongamos acuerdos, el primer acuerdo es llamarlos a cuentas y que nos expliquen 22 

eso, que dicha que están los documentos ahí, sería interesante leerlos.-----------------------23 

ACUERDO 001871 El Concejo Municipal por unanimidad acuerda dejar sin efecto el 24 

acuerdo 001862 y se ACUERDA convocar a COOCIQUE, comité cantonal de deportes y 25 

a Geotecnologías a una sesión extraordinaria el día 26 de julio del 2022. APROBADO EN 26 

FIRME. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------27 

ARTÍCULO 3. Sr. Juan Camacho Espinoza, como hay gente que está viendo la sesión, 28 

se están quejando de Bijagua y si es una gran verdad, hay una calle que se inunda, la 29 

calle de picarita, el problema es que como en el 2015 taponearon una alcantarilla, se 30 

están quejando de esta administración por no hacer nada, por un paso de alcantarillas 31 

que taponearon es algo tremendo, no sé si Mileydy se va a referir porque ella estaba ayer 32 

en ese momento, me gustaría que Mileydy también opinara, lo que se está pidiendo ahí 33 

es que cuando valla la gente de unidad técnica haga una inspección, porque por esa  34 

alcantarilla que taponearon se inundan varias casas.-----------------------------------------------35 

Sra. Mileydy Quirós, buenas tardes, ese es un paso de alcantarilla que antes cruzaba la 36 

calle, pero el alcantarillado que se hizo ahí, inclusive se hizo un lote hasta se alcantarillo 37 

para que no quedara la zanja, porque por lo general lo que se hace es un cruce de 38 

alcantarillas y un zanjo para que el agua escurra, pero ha tenido varios dueños ese lote 39 

y al final cerraron la alcantarilla, por ejemplo, ayer llovió, y venían ramas, palmeras y de 40 
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pronto eso se convirtió en una cabeza de agua, el zanjo que hicieron ahí es muy pequeño 1 

y las alcantarillas quedan muy altas, yo le he estado preguntando a Jorge Mario porqué 2 

doña Yamileth dijo que los muchachos de aquí andaban en bijagua, pero dice Jorge Mario 3 

que ni cuenta se daba el, entonces yo le dije que si cabía la posibilidad de que fueran a 4 

inspeccionar esa calle por lo menos para ver si se puede unir el zanjo, y no esperar a que 5 

en otra ocasión pase algo peor con las lluvias.--------------------------------------------------------6 

ARTÍCULO 4. Sr. Pedro Martínez, me llamaron de San José de Upala, hay un camino 7 

totalmente desbaratado y que hay muchos adultos mayores que pasan por ahí. ----------- 8 

Sra. Yamileth López Obregón, don Pedro talvez ahí con don Simón, ya se les fue a hacer 9 

la inspección, pero no me han dado el reporte, yo estuve ahí al día siguiente de las 10 

inundaciones y en realidad está bastante complicado ese camino. -----------------------------11 

ARTÍCULO 5. Sr. Oscar Ulate Morales, a la alcaldesa, hace 8 días estuvo reunida con 12 

funcionarios del Ministerio de Obras Públicas y Transporte, me gustaría conocer los 13 

alcances de esas reuniones, ver a que acuerdos llego, que noticias nos trae y el otro tema 14 

es que ahora estoy en la junta del área de salud Upala, y hemos ido a recorrer varios 15 

lugares y nos hemos dado cuenta que hay muchas necesidades y en todos los lugares 16 

lo primero que señalan es el camino, en relación a eso, ya tenemos la respuesta de que 17 

los recursos son limitados, me preocupa un sitio específicamente, talvez para el síndico 18 

de San Luis, la compañera que está a cargo talvez pueda llevar el mensaje, es el 19 

standbye en el que se ha quedado San Luis, por ejemplo, las calles, la economía es 20 

increíble que no hay un apoyo, ha existido un apoyo turístico en la parte alta pero en la 21 

parte baja como que los hemos abandonado un poquito, la gente está ansiosa por ver 22 

que la municipalidad llegue a tomar medidas de acción. -------------------------------------------23 

Sra. Yamileth López Obregón, indicarles que soy parte de la junta de gobiernos locales, 24 

cuando nos reunimos se llevó tres documentos y también el expediente, se vio la 25 

inconformidad y la ineficiencia del CONAVI, la verdad desde este sentido lo que hicimos 26 

desde la alcaldía fue llevar tres documentos como les dije, uno adjuntando el expediente 27 

como un visto de obras públicas, todas las necesidades que tiene el cantón de Upala, se 28 

les explico la emergencia que estamos viviendo con lo de las rutas nacionales y que esto 29 

afecta la calidad de vida de los pobladores, además de eso lleve otro documento, para 30 

solicitar al señor ministro un puente bailey específicamente para el puente de Moreno 31 

Cañas, y bueno estamos en la espera, con la ruta 164 es algo totalmente por aparte, esa 32 

ruta fue asignada a una empresa, desde el año pasado se ha estado trabajando y no 33 

culmina, los de esa zona pidieron un estudio que está por salir, se les llevo ese documento 34 

porque al parecer los materiales no son los que están en la contratación, esas fueron las 35 

tres notas  que se llevaron y les solicitamos casi todas las rutas, y una de las respuestas 36 

que me dio es que el no entra a las regiones porque no tiene todo el presupuesto para 37 

poder enfrentar toda la destrucción que hay en las rutas, sin embargo, llegamos a dos 38 

acuerdos; uno es, el plantea la posibilidad de que se pueda hacer un convenio  MOPT-39 

Municipalidad, para que la municipalidad a través de ese convenio pueda intervenir las 40 
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rutas nacionales y de igual manera el MOPT pueda intervenir las rutas cantonales, a mí 1 

me pareció muy bien, ese convenio lo están elaborando y apenas lo tenga yo se los paso 2 

a ustedes para que lo puedan valorar y firmar, por otro lado nos habló de cuatro planteles 3 

de asfaltado, el que estaría más cercano a nosotros sería el de Guanacaste, dice el 4 

ministro que todo el material de asfaltado se pueden adquirir sin ningún costo, y me 5 

pareció muy bien porque son recursos públicos y es para la misma población, pienso en 6 

que en ese sentido se entregaron los documentos, yo esperaría que el atienda y nos 7 

traiga respuesta.-----------------------------------------------------------------------------------------------8 

Sra. Raquel Cascante, me preocupa el convenio de intervenir las rutas nacionales, no 9 

podemos ni con las cantonales y se nos puede voltear eso, si nos dieran el convenio y 10 

un presupuesto, demosle viaje, pero no podemos ni con los nuestros, no me parece el 11 

convenio, habría que analizarlo bien cuando llegue. Lo otro que quería aportar era el tema 12 

de la sala de sesiones, ya no sé cuántos acuerdos hay de que debe estar todo listo, los 13 

micrófonos, todos los jueves seguimos en lo mismo, mal sonido, mala presentación y al 14 

final la gente es la que no logra escuchar bien la sesión, el administrador debe ejecutar a 15 

quien tenga que ejecutar para que responda y haga el trabajo que tiene que hacer. ------16 

ARTÍCULO 6. Siendo las doce horas con cincuenta y seis minutos la señora presidenta 17 

Adilia Reyes Calero, da por concluida la sesión. ----------------------------------------------------- 18 

 19 

 20 

___________________________  _______________________________ 21 

Presidente       Secretario (a) a.i. 22 

Adilia Reyes Calero     Arellys Pérez Castillo  23 

 24 

_______________________ 25 

Alcalde (sa) 26 

Aura Yamileth López Obregón 27 

--------------------------------------------------- U. L. ----------------------------------------------------------- 28 


